
协商·同心·共进
——陕西省政府与省总工会第四次联席会议实录

本报记者　韩 庚　桂 维 平

冬至刚过 ，入冬 以来的第一场瑞雪纷
纷扬扬 ，给古城西安披上了银装 。翘首盼
雪的人们在凛冽 ，清新的空气 中 绽开了笑
脸……

1 2月 24日 上 午 ，一辆接一辆小卧车驶
进了位于环城西路的榴花宾馆 。陕西省人
民政府与陕西省总工会第 四次联席会议 ，
今天将在这里 举行 。

政府与工会间 的联席会议制度 系我省
在1988年 首创 ，旋即得到 中 央领导 同志的
肯定和赞扬 ，并写进 了 中 央12号文件 ，在
全国各地得以推广 。

副省长刘春茂 、省政府秘书长巩德顺 、
副秘书 长张 中 鼎 准 时 于8时30分到达 了会
场，与等候在这里 的省总工会主席 高盈民 、
副主席冯银忠 、杨希圣 、周忠群 、李怡霞
等一一握手 。稍后 ，省经委 、教委 、体改
委、财政厅 、劳动厅 、人事厅 、卫生厅等
单位的负责 同志陆续抵达 。

椭圆形会议桌旁 ，双方领导 团 团 而坐 ，
气氛和谐 、热烈……

8时50分 ，巩德顺秘书长宣 布 ：省政
府、省总工会第4次联席会议开始 。

张仲鼎副秘书长首先通报了我省的经
济形势 ，对全省1991年 的经济状况进行了
客观的评估 。

高盈民主席接着通报了第三次联席会
议商定议题落实情况及全省 “八五”立功
竞赛活动进展情况 ，得到与会 同志的一致
赞许 。

值得 推 广 的 共 保 合 同
9时20分 。会议进行议题实质性讨论 。
冯银忠首先提 出 《关于在承包经营企

业推行共保合同制度 的建议》，与会者频
频点头 。

谈及 共保合 同 ，他显得有些激动：“通
过契约形式将较好地理顺和规范 了企业 内
部的关系 ，促使企业建立起责任共负 、利益
共享 、风险 共担 、难 关 共渡 的经营体制 ，这，
对促进《企业 法 》的贯彻 落实 ，增强企业凝
聚力 ，为企业注入活力 ，无疑是个好措施 。

继而 ，冯银忠还列举了令人欣慰的事
例：宝鸡氮肥厂签订合 同6年 来 ，产 量 、
利润等 经济技术指标分别 以5%至50%的
比率增长 ，产品质量连续9年保持省优、
部优 ，跨入全国 同类企业先进水平 。还有 ，
汉川机床厂今年通过职代会签订合同 ，明
确了党政工组织和各个层次的承包责任 ，

全厂3000名 职 工 和 班 组 签 订包保 合 同 ，
同时把风险抵押与合 同 奖 罚挂起钩来 。截
至9月 底 ，这个厂 完成全 年 承包利润指标
的92%。

听到这些鼓舞人心的数字 ，刘春茂高
兴地说：“实行共保合 同 ，就是全方位 、
多层次 的把工厂经营 目 标分解到各个岗位
上，形成 ‘风险共担 、利益共享’的利益
共同体 ，这是被4年实践证明 的好经验。”

对此 ，体改委主任邓理颇有见解地说 ：
“ 共保合 同制 ，有利于搞好大 中 型 企业 。

目前这项工作发展不平衡 ，有些地区和单
位处于 自 生 自 灭状态 ，仅西安市 已从1000
多个单位搞共保降至500多个 ，问题较多 ，
值得重视。”

他思索片刻 ，又提 出 了具体意见 ：一
是将省总 《关于在承包经营企业推广共保
合同制度的意见 》修改后下发 ；二是通过
多种渠道广 为宣传 ，变 “要我搞”为 “我
要搞”，积极进行典型 引 路 ；三是分类指导 ，
分步实施……”

刘春茂副省长 当 即拍板定案：“省总
工会 、经委 、体改委 、劳动厅可联合拟定
共保的具体方案和组建协调小组 ，由 省政
府办公厅转发 ，迅速在我省大 中 型企业推
广实施。”

顿时 ，会场上群情激昂起来……

抓紧抓好职工扶贫工作
一脸书生相的周忠群副主席 ，结合 自

身工作体会侃侃而谈：“据省总工 会和省
城调队联合调查 ，现在 ，一些家庭人均 月
收入大 中城市在50元 以下 ；县 以下城镇在
40元以下 。其 中 有 的大 中城市人均在25元
以下 ；县 以下城镇在20元 。并且有相 当 一
部分企业生产经营不景气 ，其 中 一部分要
关、停、并 、转 。对这部分职工贫 困 户和
特困户需要给予扶持和帮助 ，使他们通过
诚实劳动摆脱困境 。

这是 《关于进一步开展职工扶贫工作
的建议 》的议题 。

财政厅调研 员杜方
铎说：“城镇扶贫与农
村扶贫同样重要 ，它体
现政府对群众生活的关
心和重视 ，财政厅可考
虑拿出二三十万元 ，做
为扶贫贷款周转金。”

刘春茂扭头探问高
盈民：“贷款能收回来
吗？”

高盈民笑着答道 ：
“ 可以收回来！”

“ 扶贫是一件大好
事，我曾到 白 河等贫 困

县走了一遭 ，财政支持 ，民众欢迎啊！”
在一旁 的巩德顺插话道 。

周忠群建议 ，在劳动部 门和企业招 工
时，适 当 照顾特 困户 ；从技术资金上继续
开展职工扶贫工作 ，我们打算在原有 的33
万元基础上 ，再从省总 工会经费 中挤 出30
万元 ，建议省政府从财政 中 再拨一些 ，与
省总 的63万 一 并作 为 职 工 扶 贫 的 无 息 贷
款。

刘春茂副省长 当 即 同意解决25万 元周
转资金，他爽快地说：“扶贫工作是一 个
长期的重要工作 。时下城镇贫富差距较大 ，
一方面城镇银行储蓄连续三年 以30%以上
的速度递增 ；一方面少部分职工生活贫 困 ，
靠短暂的救济是不行的 ，省政府先拿 出25
万元扶贫 。对 困难职工一要靠大家 ，二要
靠单位 ，三要靠所属街道 。对极为贫困 的
职工 ，省总工会 、省经委 、省财政厅应 下
文保证他们的基本生活标准 。单凭财政补
贴是补不甚补 ，扶不甚扶 ，要提倡科技扶
贫。今后要 靠统筹 的社会劳动保险基金来
解决 。

“ 职工扶贫 ，是联系群众 、关心群众
的重要方面 ，是关系社会稳定 、职工 队伍
稳定 的大事。”大家议论纷纷 ，共 同探讨
着扶贫的新路子 、新经验……

为耄耋老人谋福利
联席会 第3个议 题——“关于 企 业80

岁以上退休职工享受护理费的建 议。”
周忠群介绍说 ，我省企业80岁 以上退

休职工 约 占 企业退休职 工 的0.8%。为 了
体现党和政府对高龄职工 的关怀 ，省总工
会建议 ：全省企业80岁 以 上退休职工应享
受54元护理费的待遇 ，费用 可列入企业 的
营业外支 出 。

周忠群话音 刚落 ，省财政厅 、劳动厅 、
人事厅 、卫生厅 的领 导同志纷纷发表了各
自的见解 ，普遍认为切实解决这一问题在
情理之 中 。但是 ，这项工作政策性强 ，涉
及面广 ，应该全面地统筹考虑这一问题 。

刘春茂副省长接过大家的话茬说：“这
个议题政策性较强 ，情况千 差 万别 ，建议
由省总工会、人事厅 、财政厅 、劳动厅联
合起草一个综合报告 ，提交省政府办公会
议研究决定。”

为自 学成才者开绿灯
1 0时许 ，会议转入第三个议题 ：关于

职工 自学成才的有关问题 。
省总工会副主席李怡霞首先介绍我省

自学成才和职工读书的发展情况，这位精
干的女主席没有照材料宣读 。她根据 自 己
掌握的情况实实在在地谈了起来 ，显示出
胸有成竹的神采 。

陕西省总工会在全国职工读书 自 学活
动中 有三个第一 ：第一个设立了20万元的
自学成才奖励基金 ；第一个制订了奖励职
工自学成才的办法 ；第一个开展了表彰奖
励活动 。省总工会先后 五次奖励了504名
自学成才职工 ，他们已在全省各条战线上
成为业务骨干 ，取得了突 出 的成绩 。

但是 ，自
学成才 者在学
习、工作 中 仍
有许多苦衷 。
主要有 因无文
凭很难评上专
业技术职务 ；
因考核渠道不
通得不到合理
使用 ；成果无
法得到社会承
认。

李怡霞介
绍情况后说 ，

为了 贯彻党和 国家关于提 高劳动者素质 ，鼓
励自 学成才 的方针 ，从政策上解决好 自 学成
才职工 的 认定 、学历 、专业技术职务 、使用 、
待遇 ，我们提 出 三 点建 议 ：

成立 省级 自 学成才 评审机构 ，颁 布省 上
的《奖励职工 自 学成才办法》。

对省级 自 学成才职工可 以按照确有真 才
实学 、贡献突 出人 员对待 ，不受学历 、资历
限制 ，破格聘任或任命相应 的 专 业技术职务 。

凡获省 自 学成才奖励证书 的 工 人 ，应 允
许越级考高级 工 、参加技师任职资格考评 ，
优先 申 报评聘技师职务 。在从 工 人 中 选拔聘
用干 部时 ，应 予 以优先 考虑 。

这三点 建议是为 自 学 者开放的绿灯 ，也
成了 与会者 讨论的热点 。会场上你一 言 ，我
一语 ，拂拂扬扬说了起来——

省经委郭敖生 副主任说 ，过 去讲成才 ，
过份强 调 了文凭 。现行体制又决定 了 不考试
不行 。我们原则 同 意这个建 议 ，其 中 对经过
省自 学成才评审机构评审 的 ，在评定专业技
术职务时可 以免予考试 。

人事厅副厅长杨志忠提到对 自 学者水平
的认定时说 ，对救活一个企业 ，并产生重大
经济效益的人才 ，可 以破格 晋升 中 高级职称 。
没论文 、不会说洋话不要紧 ，只要对企业有
贡献 ，就可以晋升 ，论实绩嘛 。

刘春茂副省长也深有感触 ，他插话：“有
的人有文凭干不 了 ，有 的人无文凭干得好 。
自学成才 者 的表彰 、聘用 、考核等要和我 国
正在转换的用人机制结合起来 ，打破铁饭碗 、
搬掉铁交椅。”

巩德顺秘书长补充说：“这样就可 以使
人才机制进入 良性循环的轨道。”

劳动厅张洪陞 副厅长表示同意这几条关
于自 学成才 的原则后又说 ，今后几年 ，我们
劳动厅 的思路是逐 步打破身份制和等级制 ，
这些制度限制 了 企业 的发展 ，人才 的成长 。
我们要 务实 ，只要有利于企业 的发展 ，不管
什么身份 ，不分级别 ，在什么 岗位拿什么 工
资。最终过渡到不分全民与集体 ，不分合 同
工与 固定 工。1992年准备在全省选22户 企业 ，
进行试点 ，先行一步 …

时针眼看着指向11时半 。刘春茂副省长
总结 发 言 了 。

他说 ：现 在 自 学成 才 者 突 出 的 问 题是
自己 的 能 力 、贡 献 、发 明 等 得 不 到社 会 上
应有 的 尊 重和承 认 ，这是解放42年 来 干 部铁
交椅 、分配 平 均化 等 制 度 的 产 物 。今 后 ，
工厂 里 要转换机 制 ，谁 行 ，谁 来 干 ，工 资
随着 岗 位 走 。大 家 都 说 三 资 企业 、乡 镇 企
业搞 得好 ，这 是机制 好 呀 ！我们 发展 国 民
经济 ，要 靠科技的 力 量 ，提高 劳动者素质 ，
这后 一 项就包括 自 学成 才 。我原则 同 意省
总工 会 的 建 议 ，省 总现有20万 元 自 学成才
奖励基金 ，省财政 再拿 出20万 来 ，一起 用
于奖 励 自 学成 才 者 ，把这个 利 国 利民 利社
会的好事干下去 。

掌声 哗 哗 响 起 。与 会 者 的 心 是 相 通
的——为 自 学成才 者开绿灯 ，为社会主义经
济建设做贡献 ！

室外瑞雪纷纷 。
室内热气腾腾 。
会议讨论虽 已结束 ，但人们议论的话题

仍在热烈地进行着 。省总工会的同志更是感
触良 多 。省总副主席李怡霞告 诉记者：“这
是一次议题较多 、成果非常满意的联席会 ，
它充分体现了省政府对工会工作的信任和支
持！”

时针 已指向12时20分了 。
刘春茂副省长率省政府有关厅局领导谢

绝省总准备的 工作餐 ，分别驱车而 去……

为跟上 国 家 房 改 步 伐 ，补 充 企
业建房 资金 不足 ，中 国 通 信建设 西
安工程公 司 ，根据职 工现有住房 的
建成年限 、楼 房 、面 积 等 情况 对职
工收取住房保证 金 。由 于 制 定 的方
法可 行 ，职 工 交 款踊 跃 ，从12月 10

日起 的 短短6天 ，已 收 住 房 保 证 金25
万元 。　汪广斌 摄
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本报讯　为了适应十年规划水利水电
建设大发展的形势需要 ，水电部第三工程
局注重练好 “内功”，狠抓队伍建设 ，进
行大规模职工培训 、青工 岗位练兵和技术
比武活动。今年共培训职工8224人 。

安康水 电三 局 共有职 工1.51万人 ，其
中青 工 就 占 了9600余人 。为适应繁重建 设
任务 的需 要 ，提 高 队伍整体素质成了 当 务
之急。1991年 ，这个局把加强以青工培训为
主的职 工 培 训 工作作 为
提高 企业素质的突破 口
和重 点 ，抓 领 导 、抓 计
划、抓 落 实 ，环环 紧 扣 ，
从严培 训和 管理 ，处 理
好工 学 矛盾 。截 至 12月
上旬 ，共 培 训职 工 8000
多人 次 ，有59个 工 种 或
岗位 的3700名 青 工 参加
了全局性岗位练兵和技
术比武活动。（流波）㉖

田县交管站建“家 ”中注意办实事
本报 讯　蓝 田 县 交 管站把建 设职 工 之 家 当 作 企业 的 一

项基础工程来抓 ，注 重 为职工 解决实际 问 题 ，调动了职 工 的
积极性 。

在深入开 展 建家 活动 中 ，行 政决定 ，腾 出三间60多 平 方
米的大会 议室作 为建家场地 ；调拨500元 专 门 用 来布 置职 工
之家 ；门 面房 的 每 月 收 入 交给 工会 ，作为 活 动 资 金 。今年
年初 ，站 上 投资 了 1000多 元 ，购 置 厂 浴 盆和热水器 ，并把原
来的老办公室建成灶房和饭堂。（董振 才 ）


